

EVANGELISCHER OBERKIRCHENRAT

70012 STUTTGART, 2009-12-03  
POSTFACH 10 13 42  
Telefon 0711 2149-0  
Sachbearbeiter - Durchwahl  
Kirchenrat Peter –362  
E-Mail: [Dan.Peter@elk-wue.de](mailto:Dan.Peter@elk-wue.de)

AZ 56.00 Nr. 133/1.3

An die Evang. Pfarrämter  
über die Evang. Dekanatämter  
- Dekaninnen und Dekane sowie  
Schuldekaninnen und Schuldekane -  
landeskirchl. Dienststellen

---

### **Jahresbericht 2009 – Inhaltliche Arbeit mit Schwerpunktthema „arm und reich“ sowie die wichtigsten Daten der Landeskirche im Überblick**

Sehr geehrte Damen und Herren,  
liebe Kolleginnen und Kollegen,

damit Sie und Ihr Umfeld gut und umfassend informiert sind über die **Entwicklungen und Schwerpunkte der inhaltlichen Arbeit** aber auch die **Zahlen und Fakten** unserer Evangelischen Landeskirche in Württemberg senden wir Ihnen hiermit den **Jahresbericht 2009** zu.

Den inhaltlichen **Schwerpunkt des Jahresberichts** bildet diesmal der **Themenkreis „arm und reich“**. Vorgestellt werden der „Kompass“ (die Kreisdiakoniestelle Stuttgart), die Schwäbische Tafel, das Jahresprojekt 2009 der EMS mit dem Titel „Frauenleben in der Fremde. Mission und Migration“ sowie die Internetberatung [www.nethelp4u.de](http://www.nethelp4u.de), bei der Jugendliche anderen Jugendlichen zur Seite stehen. Zum Thema Finanz- und Wirtschaftskrise wird die Sozialpfarrerin Esther Kuhn-Luz vom Kirchlichen Dienst in der Arbeitswelt (KDA) befragt, Einblick in seine persönliche Situation als Hartz IV-Empfänger gibt Detlef Hönisch, der aus seinem ehrenamtlichen Engagement die Gewissheit schöpft, gebraucht zu werden.

Landesbischof Dr. h. c. Frank O. July, die Präsidentin der Landessynode Dr. Christel Hausding, die Prälantin und Prälaten, die Oberkirchenrätin und -räte informieren Sie über die wesentlichen **Aktivitäten und Perspektiven unserer Kirche** im zu Ende gehenden Jahr 2009.

Exemplarisch seien genannt die Aktion „Zum Singen bringen“, die Armutsthematik, die Bildungs- und Schulpolitik, die globale Verantwortung und diakonische Öffnung der Kirche, das Verhältnis von Events und Ritualen, die Frage nach unserer Erinnerungskultur und die Zukunftsperspektive des Glaubens, der Umgang mit rückläufigen Kirchenmitgliederzahlen, ein Konsultationsprozess zur Taufe, das Projekt „Diakonat – neu gedacht, neu gelebt“, der unständige Pfarrdienst, die Herausforderungen im (kirchlichen) Berufsleben wie lebenslanges Lernen und die Führungskräfteweiterentwicklung, der „Dritte Weg“ der Kirchen im Arbeitsrecht, die drei Wellen der Finanzkrise, die grundlegenden Bestandsaufnahmen und die überörtliche Zusammenarbeit von Kirchengemeinden, die Verschärfung der sozialen Situation und das Profil der Diakonie, die Feier und Ausstellung zum württembergischen Reformationsjubiläum und der Ausblick auf die 11. Vollversammlung des Lutherischen Weltbundes (20.-27. Juli 2010) in Stuttgart.

Fester Bestandteil des Jahresberichts sind auch diesmal die **Übersichtskapitel** „**Bilanz in Zahlen**“ sowie „**Daten und Fakten**“ des kirchlichen Lebens. Sie geben unter anderem Auskunft über die Finanzen der Landeskirche und die Entwicklung bei den Kirchenmitgliedszahlen sowie bei Taufen, Konfirmationen, Trauungen, Bestattungen und über die Pastorationsdichte.

Wie gewohnt möchten wir Sie bitten, diese Broschüre an **Verantwortliche in den Kirchengemeinden, auf kommunaler Ebene** oder an andere Personen, die Interesse an Informationen zu unserer Kirche äußern (Rektoren/innen, Lehrer/innen, Pressevertreter/innen, Unternehmer/innen, Menschen in sozialer Verantwortung, in der Wirtschaft oder im Gesundheitswesen ...) weiterzureichen.

Wenn Sie **weitere Exemplare** benötigen, können Sie diese über das Evangelische Medienhaus bestellen.

**Bestelladresse:**

Postalisch: Evangelisches Medienhaus GmbH (z. Hd. Herrn Dietmar Hauber),  
Augustenstraße 124, 70197 Stuttgart

Tel.: 0711 22276-84

Fax: 0711 22276-81

E-Mail: [komm.emh@elk-wue.de](mailto:komm.emh@elk-wue.de)

Dan Peter  
Kirchenrat

**Anlage**